

4. LOS CUADERNOS DE ESTUDIOS LOCALES

A la importante labor desarrollada con la celebración de diecinueve Jornadas de Estudios Locales y la edición de nueve libros de actas hasta el momento, hay que sumar la publicación hasta mayo de 2013 de diecisiete Cuadernos de Estudios Locales (CEL). Es cierto que algunos tienen su origen en ponencias presentadas a las JEL, pero en general cuentan con entidad propia o responden a trabajos premiados en las sucesivas convocatorias de la Asociación de los premios de investigación. Aunque con diversas ayudas y aportaciones, la edición ha correspondido a la Asociación Torre Grande, compuesta generalmente de 1.000 ejemplares, y se ha sostenido con suscripciones y ventas de los *Cuadernos*.

En principio se intentó mantener una ambiciosa periodicidad trimestral pero pronto se amplió, como puede verse en la tabla 2, pues los procesos de venta de *Cuadernos* eran lentos. Además, los CEL fueron la principal actividad desde el nacimiento de la Asociación en 1984 y la celebración de las IV Jornadas en 1997, pues hasta este año salieron doce de los diecisiete editados hasta hoy. La modestia editorial de los primeros números se fue superando poco a poco mediante más cuidadas maquetaciones, abundantes ilustraciones y mejores impresiones.

En el primer número Rafael Piqueras, presidente entonces de la Asociación Torre Grande, escribía que el objetivo era dar a conocer a las personas interesadas por los temas locales de Almansa diversos estudios relacionados "con la historia, el arte, el hecho físico, social o económico, entre otros" y desde el primer momento se tuvo la idea de publicar diferentes números para facilitar la colección encuadernable. En suma, con los Cuadernos se pretendía llegar al mayor número posible de personas, y estimular la conciencia colectiva de los almanseños.

1 (Mayo de 1986)

El número que abrió la colección se dedicó a la construcción del Pantano de Almansa. El tema fue elegido por la conmemoración ese año del 400 aniversario de la terminación de las obras y el autor fue Miguel Juan Pereda Hernández (Pereda Hernández, 1986). Asimismo, el estudio se dirigía a la Rambla de Las Hoyuelas, desviada en el siglo XVI, hecho que permitió el posterior desarrollo urbano de Almansa.

2 (Agosto de 1986)

El 10 de noviembre de 1984 se produjo una importante inundación en Almansa y es que las inundaciones fueron un fenómeno reiterado en